

En la capital... En la provincia... En el extranjero...

LA LUCHA

Anuncios... En la 1.ª página una peseta la línea...

Diario político, de avisos, noticias é intereses generales.

AÑO XXI.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, martes 5 de Mayo de 1891.

NUMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 4.377

Desde Madrid.

1.º Mayo de 1891. Sr. Director: Aspecto tranquilo y sossegado ha ofrecido durante todo el día la población.

Desde las primeras horas de la mañana, gran número de obreros se agolpaban á las puertas de los jardines del Retiro.

Abrió la sesión el presidente compañero Matías Gómez que pronunció un elocuente discurso en el que sobresalió la siguiente frase: «ya que el año pasado honramos al Sr. Sagasta llevándole personalmente el mensaje de los obreros, y aquel nada hizo por estos, éste año lo enviaremos al señor Cánovas por correo por verse relevados de tan censurable indiferencia.»

Aplausos atronadores. Acto seguido hablaron los compañeros Teodoro Martínez (Carpintero) Antonio Alonso (Marmolista) Valentín Abascal (Tipógrafo) y Saturnino González (Albañil) que pronunciaron brillantes oraciones dominando la nota templada y correcta.

Acto seguido tomó la palabra Mistris Graham que fué muy aplaudido por un notable discurso en el que censuró la burguesía. El compañero Iglesias resumió los discursos, pronunciando una elocuentísima oración donde con elevados conceptos censuró la política de los señores Salmerón, Azcárate y Castelar.

La reunión se disolvió con el mayor orden. A la misma hora, en un salón del paseo de la Cabeza donde por cierto hacia un sol de justicia, se reunían los anarquistas; poca concurrencia y menos importante lo tratado en dicha reunión en la que se tronó, relampagueó y se lanzaron rayos contra la burguesía.

Desde las 2 y media se ha visto el paseo del Retiro concurridísimo por gran número de trabajadores; fieles á las indicaciones del compañero Iglesias han paseado por el hermoso paseo, guardando el mayor orden y compostura.

A las 5 y media acudían nuevamente á los Jardines del Retiro, donde se notaba menos concurrencia que por la mañana. Las autoridades habían redoblado sus precauciones, pues se decía que escitados algún tanto los ánimos por las frecuentes libaciones, temíase que siendo el meeting de protesta, pudieran surgir algunas complicaciones.

A la hora de retirarnos de los Jardines, la reunión seguía tranquila pronunciándose templados discursos escitando el celo del Gobierno para que la exposición pidiendo la jornada legal de 8 horas, sea discutida con la perentoriedad necesaria.

En muchas obras y talleres han trabajado los operarios. En la Estación del Norte concurren todos, y en la del Mediodía faltaron á la lista 52 que serán espulsados mañana.

A la hora de cerrar esta carta no se ha promovido ningún desorden. Provincias. Son estensos los telegramas recibidos de Barcelona; del mismo modo que en Madrid, los obreros se han reunido en numerosos meetings acordando elevar una exposición suscrita por todos pidiendo la jornada legal de 8 horas. A esto alcanzan los últimos despachos.

En Zaragoza han pretendido los socialistas promover algún alboroto de escasa importancia. Los meetings se han celebrado con el mayor orden.

Los despachos de Gobernación en general son tranquilizadores. Del Extranjero no se sabe nada en concreto; así es que preferimos únicamente recoger el rumor de que en Bruselas han ocurrido algunos desórdenes.

Hasta mañana.—S.

LA FIESTA DEL TRABAJO.

Madrid 1.º Mayo de 1891.

Las primeras impresiones.

Cerrada nuestra carta de ayer (1) 30 nos dirigimos á la fábrica de Tabacos provisional donde trabajaban más de 2.800 operarias. El espíritu dominante era de que estas se declararían en huelga concurriendo á los meetings.

El Capitán general dá disposiciones redoblando las precauciones militares, ante la eventualidad de los acontecimientos. Madrid á las tres de la madrugada está completamente tranquilo.

En las tabernas.

Hemos recorrido gran número leyendo las conversaciones de los obrejos. Domina la nota tranquila, si bien muchos trabajadores temen que con la intrusión de las 4.000 cigarreras, surjan desórdenes y aún conflictos. Los obreros tienen el propósito, como el pasado año, de celebrar un meeting limitándose á renovar la exposición á las Cortes pidiendo declaren legal la jornada de 8 horas. En general, los manifestantes se presentan en actitud pacífica.

En el Circulo obrero.

Tomamos café con la crema de los socialistas y anarquistas. Estos—en confianza—se mostraban poco entusiasmados por la desunión de los obreros que impide é impedirá actos de fuerza.

Los Maestros.

Hemos conferenciado con algunos que tienen en Madrid establecimientos y talleres. Confían en que no se alterará el orden público, diciendo que si mañana cierran sus casas, no es por temor sino para coadyuvar á la fiesta del trabajo. Interrogándolos despues sobre su opinion en lo referente á las 8 horas de trabajo, nos dijeron que son imposibles pidiéndolas maquinamente los obreros. Muchos de estos son los primeros en rechazarlas, examinando despues las condiciones del trabajo de muchas industrias de Madrid, nos convencieron de lo inoportuno de las referidas 8 horas.

Interview con cigarreras.

A las 10 de la noche, nos aseguran que algunas maestras de la fábrica de tabacos se encuentran reunidas en una casa de la calle de Embajadores ocupándose de la juerga ó huelga de mañana. Allí vamos. Efectivamente, las conferencianistas viejas ellas, se dignan recibirnos en el conclave misterioso.

Preguntando nosotros nos contestan cinco ó seis hembras á la vez.

—Miste, muchas quieren concurrir á la juerga, pero no es pa armar chico sino pa que nos saquen de la exposicion, nos den una buena fábrica y nos suban el jornal porque ahora no ganamos ná.

Otra nos dijo que si los hombres se empeñaban en armar bronca, ellas se retirarían enseguida por no yevar lena.

Lo que sacamos en limpio es, que las amasonas del tabaco se encuentran divididas y temerosas. Es decir, que es probable se queden mañana en casa. Harían bien.

Precauciones.

Son formidables. Las tropas están sobre las armas. La guardia civil dispuesta á la menor señal. Las tropas de los cantones prevenidas á caer sobre Madrid á paso de

(1) No la hemos recibido.

cargo y la policía en sus puestos. Ninguna noticia se tiene en el Ministerio de la Gobernación ni en el Gobierno civil referente á que pueda turbarse el orden público. Madrid duerme tranquilo, confiando en la sensatez de sus obreros.

Los telegramas de última hora.

Los de Paris son tranquilizadores. Créese que la manifestacion obrera tendrá poquísima importancia. Esta noche ha habido varios meetings viéndose la desunion de socialistas y anarquistas.

En Lyon y Marsella témense grandes desórdenes.

Bélgica.

Los despachos de Bruselas son menos tranquilizadores. En esta población Charlesvi y otros puntos, los obreros están decididos á luchar con las tropas si estas pretenden disolver la manifestación.

Austria.

También los despachos de Viena son recelados. En Brudapest el ánimo de los obreros se encuentra escitadísimo.

Inglaterra.

Poco notable. Se celebrarán meetings pacíficos, iniciándose de mas algunas huelgas que se confía durarán poco.

Alemania.

Se han adoptado formidables precauciones militares en Berlin, Hamburgo, Franfort y otras poblaciones. Nada dicen los telegramas respecto á la actitud de los obreros.

Estados Unidos.

Es donde más formidable se presenta la huelga por los obreros americanos que pretenden demostrar que su organización, no socialista, es superior á la de los europeos.

Las manifestaciones que se celebrarán en New York, Bofons y Chicago serán formidables. Despues se iniciará una huelga general en la que tomarán parte 900.000 trabajadores.

De España.

Todos los telegramas de provincias acusan en su totalidad gran tranquilidad, confiando los Gobernadores en que no se alterará el orden público.

Barcelona.

Hay telegramas cifrados. Los despachos de nuestro corresponsal y particulares únicos con que contamos, vienen muy pesimistas. Dícese que esta noche la policía ha sorprendido un depósito de bombas y cartuchos de dinamita; á última hora se cree que los panaderos se declararán en huelga general. Muchos gremios se presentan levantiscos, insistiendo en celebrarse la manifestación despues de los meetings. La opinión pública está alarmadísima; temiéndose una batalla si los obreros insisten en la manifestación, pues el Gobernador señor Solesio está decidido ha evitarla aunque para ello haya necesidad de hacer uso de las armas.

Zaragoza.

También en esa población reina alguna intranquilidad. Muchos capitalistas han llevado al Banco sus caudales. Los socialistas poquíssimos que hay en esta población, se han reunido pidiendo la legalidad de lo acordado en el Congreso de Paris. La opinión está muy intranquila.

Cádiz.

Hay temores de que los obreros intenten celebrar la manifestación pública.

Madrid. (De madrugada.)

Se hacen esfuerzos para que las cigarreras no concurren al meeting. Alborea el día. Muchos obreros se reúnen en las buñolerías para dirigirse despues en grupos al meeting monstruo. Muchos de ellos nos dicen que no bajarán de 14 á 18 mil los concurrentes al mismo.

Mujeres é hijos de obreros, acompañan á estos disponiéndose también á asistir al meeting ó á aguardar fuera de los jardines del Buen Retiro. En la mayor parte de los trabajadores domina la calma.

Hojas socialistas.

Los chicos vocean algunas adornando

las con títulos terroríficos. De todas las que he tenido ocasión de leer, la mas notable por su correccion y templada forma es una titulada La necesidad de la Revolución, de un notable periodista republicano y querido amigo nuestro.

Ya pareció aquello. Parejas de la Guardia civil discurren por las calles. La fuerza de orden público aparece en sus puntos ordinarios en parejas dobles. Corre el rumor de que el Gobierno está decidido á sofocar inmediatamente con la fuerza, cualquier desorden que pudiera surgir.

El día avanza y la hora del meeting se aproxima. Hasta luego.—S.

Política Europea.

Madrid 30 de Abril de 1891. (1)

SUMARIO.—Nuestra Sra. de las ocho horas.—Una opinion.—Aspecto de Madrid.—Los teatros.—Los niños.—El mundo marcha.—Comercio interior y exterior.—Noticias de Barcelona.—Las mugeres políticas.—Noticias financieras.

Salí el correo y escribo á escape, la víspera de lo que ha dado en llamarse el grand día, ó la fiesta de Nuestra Sra. de las ocho horas. Madrid presenta su aspecto ordinario é indudablemente es más la agitación producida por los periódicos, que la que hay en realidad.

Esto que ha dado en llamarse cuestion social, es tan antigua como el hombre y, en mi opinion, no se resolverá nunca á gusto de todos, porque no es posible que el interés general de los pueblos esté de acuerdo con el interés individual. Llegar á esto, sería llegar á la perfección absoluta de las sociedades, y lo absoluto es imposible en la tierra.

Indudablemente el hombre se perfecciona y se mejora; es hoy más feliz que hace dos siglos; será más dichoso en las edades futuras, que lo es en la presente, pero completamente feliz, equilibrado en sus aptitudes y en sus medios no llegará á estar nunca, y el mal y la contrariedad, que son un factor constante del progreso humano, siempre producirán en el mundo convulsiones sociales y políticas.

Todos los pensadores, en la antigüedad y en la época moderna, se han preocupado de estas cuestiones: desde que los filósofos antiguos estudiaban la ley de Castas, hasta los modernos pensadores que se ocupan de si el Estado tiene ó no atribuciones para fijar las horas de trabajo, el único que ha dicho algo práctico ha sido Jesucristo, cuando dijo «ama á tu prójimo como á tí mismo.»

Lo que la moral, ya sea el resultado de la fé ya de la teoría de Frankin, no haga en este terreno, muy difícilmente lo harán los filósofos, la política ni los periodistas. El telégrafo comunica á Vds. constantemente noticias de los hechos, y yo, limitándome á estas reflexiones, entro á dar otras noticias.

Prescindiendo de la huelga, Madrid prepara en el mes de Mayo quince días de fiesta. Las corridas de toros, las carreras de caballos, la inauguración de la Exposición de Bellas Artes, y el tiempo primaveral que disfrutamos, hacen que el aspecto mundano de la capital sea muy agradable y animado.

Los teatros procuran dar movimiento á los carteles. La última obra de D. Miguel Echegaray no ha satisfecho al público, y es que no tiene interés ninguno ni tendencia de ninguna especie.

En la época que alcanzamos, todas las producciones del ingenio, para ser apreciadas, necesitan tener interés filosófico ó científico, es decir, no basta deleitar, precisa que se enseñe algo. Y esto que en la literatura es una verdad, ocurre hasta

(1) Recibida con un día de retraso.



con las industrias que parecían exclusiva- mente destinadas á entretener á los hom- bres y aun á los niños.

Antes, los juguetes tenían por principal objeto distraer á la infancia, hoy se pro- cura que la instruyan.

Un comerciante é industrial español el Sr. Medel, que por espacio de tantos años en la calle del Arrenal ha hecho el encanto de los niños, recientemente establecido en la de Alcalá frente al Ministerio de Ha- cienda, ha reunido en un espacioso y ele- gante local, cuantos juguetes vienen de Alemania y Francia, sirviendo los intere- ses instructivos de los niños, que adque- ren ideas de arquitectura, de mecánica y de estética, al mismo tiempo que se distraen. De forma que el juguete también tiene su filosofía, y que en todo se progre- sa, buscando siempre que lo útil se mez- cla á lo agradable.

Se ha dicho ya otras veces que el Mundo marcha. El Cid correría delante de cual- quier chulo que tuviera un revolver, Cleopatra se sentiría infeliz viendo el ga- binete de una horizontal. Heleogabalo se moriría de envidia en Fornos, y Justinia- no se quedaría hecho una pieza delante de la Ley Hipotecaria.

De lo que no nos ocupamos mucho los españoles, es de fomentar la esportación de nuestra industria, á nuestro mercado natural de la América Latina.

Ha caído en mi poder una balanza de Comercio interior y exterior de Francia y Bélgica, y es verdaderamente doloroso ver las cantidades que por tegidos, por drogas y por aguas minerales, envían es- tos dos países á la antigua América Espa- ñola.

Teniendo nosotros en Cataluña una fa- bricación tan importante, que si por algo agoniza, es por exceso de producción, es inexplicable como nuestros comerciantes y nuestros industriales, no trabajan los mercados de América, tan accesibles para nosotros, puestos que las costumbres y el idioma nos facilitan mucho las relaciones con aquellos pueblos.

Y lo que digo de los tejidos, es toda- vía de mayor importancia las aguas mi- nerales.

Somos el país que las produce mas ri- cas, y la apatía de nuestros industriales y la de nuestra prensa que cree que á los pueblos solo les interesa la política, hace que no sean conocidas y apreciadas del mundo entero.

Las aguas de Carabaña, de las que soy un sincero agradecido por que les debo la salud, empiezan á ser muy solicitadas en toda América, y el Gobierno de la República Francesa, en 3 de Julio de 1885, de conformidad, y á propuesta de su Aca- demia Nacional de Medicina, ha autoriza- do su uso en Francia. Para que los fran- ceses que lo mismo defienden su literatu- ra que sus producciones naturales, hayan dado este paso, necesario ha sido que los éxitos de esta agua única en el Mundo, sean verdaderamente maravillosos.

El Sr. D. Ruperto Chavarrí, propietario de las aguas de Carabaña, que es un in- dustrial distinguidísimo, un político con- secuente, un trabajador infatigable, ha logrado estender por toda América el uso de estas aguas, cada día mas recomenda- das por los Médicos.

Luisa Michel, vá haciendo partidarios, y la política y las cuestiones sociales, que parecían reservadas á los hombres, entra dentro del sexo femenino.

Tengo un consuelo: la mujer no puede vivir sin amar, y en los momentos de mayor exaltación política, no hay anarquís- ta que si es requebrada con oportunidad y con gracia, no se olvide de la cuestión social, para pensar en la sociedad conyu- gal.

Vamos, que por mas que hago, no me puedo acostumbrar á temer á la mujer sino á admirarla.

Los Españoles, somos así: Cuentan de un andaluz que se suicidó tirándose desde un piso cuarto en Londres. Al pasar por delante del piso entresuelo, vió detrás de los cristales dos rubias inglesas, haciendo labor, y el hombre exclamó en aquellos momentos.

¡Hole por las vecinitas!

No me queda espacio para noticias fi- nancieras; la Bolsa no se resiente hasta ahora de los temores de mañana: cierra á 76'50; los billetes de Cuba, dando una prueba más del crédito que hoy inspira el Hispano Colonial, han aumentado unos céntimos, y por regla general todos los valores se sostienen.

Ha hecho muy buen efecto entre los obreros, un artículo del *Liberal* en el que se llama la atención sobre la facilidad con que en la época moderna, los que trabaja- n y tienen constancia llegan á altas po- siciones, y al respecto de sus conciudadanos; y á este propósito, citó el *Liberal* el respetable nombre de D. Matías Lopez.

Y deseando á Vds. la mayor tranquili- dad para mañana queda de Vds. affectos. S. S. q. b. s. m.,

Garci-Fernandez.

Las mujeres ante la ciencia.

A los periódicos que han tratado de poner en ridicu- lo estos *meetings*, solo ten- mos una cosa que decirles: que despreciamos á los im- béciles y á los miserables.

Teresa Claramunt.

Yo no sé lo que entenderá por ridiculez la *compañera* que dirigió la anterior apó- strofe contra los periodistas. En cuanto á mí, diré que abrigo la convicción de que *ridículo* es sinónimo de *risible* ó escitador á reir; y así debe ser ya que en un anti- guo diccionario que tengo á la vista, leo:

RIURER ó RISA, *vide* RIALLA Y COSA DE RISA.—*Ridícula res.*

No creo pues justos esos desprecios ni esas acusaciones de imbecilidad y miseria lanzados por la más distinguida oradora feménil de la pléyade anárquica que, por segunda vez, hizo oír su elocuente voz ante numeroso público hace pocos días en Barcelona.

Aunque así fuese, no la devolvería sus palabras, porque mi educación no permite despreciar á nadie; antes que hacerlo, pre- feriría darle ejemplo de moderación abste- niéndome de pronunciar palabras groseras que tan mal sientan cuando las prefiere un hombre, y mucho más cuando salen de los labios de una mujer dotada de buena figura y de aspecto simpático, por ser una demostración de que carece de urbanidad.

La *imbecilidad* es difícilísima de cor- regir, porque es un defecto psicológico motivado por configuración irregular corporal. Yo, hasta en el andar y en los ademanes, conozco muchas veces que adolecen de imbecilidad individuos con los que nunca he hablado, ni sé á donde van ni de donde proceden.

Lo antedicho ha dado lugar á la crea- ción de la ciencia frenológica, pues abun- dan los sabios que aseguran ser una ver- dad axiomática, que la defectuosidad del cráneo influye en los sentimientos de cada individuo. Por esto en la Asamblea de naturalistas y médicos alemanes reunida en Colonia desde el 18 hasta el 22 de Se- tiembre de 1888, uno de los concurrentes dijo:

Lombroso y su escuela, que tantos adeptos ha tenido en Francia, quieren dar el tipo general de los malhechores, tomando por base ciertos indicios facilitados por la conforma- ción corporal; la forma del cráneo; la capa- cidad del mismo y muchos otros detalles ana- tómicos sin importancia.

Resulta pues, que Lombroso y sus nume- rosos adeptos son defensores de lo antedi- cho; por más que sean también abundan- tes los que refutan esas teorías que no de- jan de tener sólidos fundamentos, pues basta que un individuo cualquiera reciba una fuerte confusión en la cabeza para que nunca más tenga completas sus facul- tades intelectuales.

Siendo así, ¿cómo habría de ofenderme por ser calificado de imbecil, por la distin- guida oradora que motiva esta digresión?

Pero, ¿qué entenderá dicha compañera por *miserable*? O yo sueño, ó esa palabra deriva de *escasez de recursos materiales*. No me parecé pues oportuna la agresión ofensiva emitida verbalmente por la ciu- dadana Claramunt, pues no creo que los que la han atacado calificando de risibles sus discursos, sean tan pobres que hasta pueda llamárseles *miserables*.

Para saber de una manera irrecusable, si son justos los apóstrofes referidos, creo conveniente examinar lo que dijo M. Wal- deyer (profesor de anatomía en Berlin), en una de las referidas sesiones científicas. Es como sigue:

Existe un gran interés en fijar, desde el punto de vista social, las condiciones de los estudios médicos y á resolver el problema puesto con tanta fuerza, por la corriente que impulsa las mujeres hácia la carrera médica.

¿Es conveniente permitir ó tan solo tolerar, que las mujeres sean admitidas en nuestras cátedras, y por consiguiente concederles el derecho de ejercer prácticamente dicha car- rera?

La cuestión presentada de este modo, no deja de tener una notable gravedad. Lo ha sido por los países germánicos y esclavos; por la América, la Inglaterra y la Rusia. En los pueblos de la raza latina, la opinión es aun muy débil. Nunca el entusiasmo de per- sistir en esta idea ha procedido de las muje- res latinas. Las altas clases siguen siendo aun desinteresadas. Dicese que el propósito de la emancipación de las mugeres, data de una época muy reciente, pues como todas las grandes, al par que malas ideas, esta es hija de la Revolución francesa; pero ya mucho antes, en la más remota antigüedad, las mu- jeres han tenido la preocupación de marchar hácia una emancipación imposible, pues siempre ha habido mujeres que han logrado altos puestos en la escala social. Tanto en la vida intelectual como en la vida política, han ocupado posiciones muy superiores á la me- dianía. Ellas han reinado, gobernado y do- minado. La historia menciona á Semiramis, haciéndolo marchar todo segun su capricho. Entre los Judíos, por más que no concedían al bello sexo una posición brillante, encon- tramos mujeres como Jéseth, Athalia y la ilustre Débora.

En las antiguas civilizaciones, la mujer ha desempeñado siempre un puesto principal. Se las encontraba en todas partes. La poesía, el arte, el valor cívico; estaban encarnados en la valerosa Clélia la romana, en Sapho la suave poetisa, y en la bella Aspasia que domina el siglo de Pericles.

Durante la Edad media, la ciencia y la lite- ratura se refugiaron en los monasterios fe- meniles. Las historias recuerdan á las abades- sas Odila en Alsacia, Herada de Landsperg y muchas otras.

Pero, ¿mientras todos esos dones del talen- to era propiedad de las imperes: que adelan- tos hizo la ciencia?

Naturalmente se comprenderá que concre- tando mi discurso á la medicina; la especia- lidad preferida por las mujeres, era la obsté- trica (ó arte de partear). Siebold, en su nota- ble historia obstétrica, dice que hasta el siglo XIII, la obra de la comadrona Soranus (de Efeso), era el trabajo más perfecto.

Siguiendo por orden cronológico llegamos á las teorías de la escuela de Salerno. Esta tenía mujeres por profesoras, y enseñaban con mucho talento; esto no obstante, he de apresurarme á decir inmediatamente que no lograron hacer dar ni tan siquiera un paso á la ciencia en sentido progresivo. Véase, pues, cuando menos que no les han faltado ocasio- nes para ejercer y enseñar la medicina á me- dida de su voluntad.

Después de continuar disertando de una manera semejante, añade:

¿Será pues conveniente permitir á las mu- jeres el acceso á la medicina de toda su ex- tensión? ¿Será forzoso solicitar de las autori- dades que autoricen ese deseo?

Mi respuesta será breve: *No*; porque la ciencia obstétrica tan solo ha llegado á ser justamente considerada como tal, desde el día en que los hombres se han ocupado de ella.

Este día está muy poco distante de la épo- ca presente.

Las apreciables matronas que han ejercido ese trabajo, lo han desempeñado generalmen- te bien cuando no se han presentado partos laboriosos, pero al llegar esos casos, se han asustado y ha sido forzoso llamar á los mé- dicos para que se hiciesen cargo de las en- fermas.

Ya ven pues mis estimados lectores, que no son escritores imbeciles ni periodistas miserables los que opinan que la mujer tiene otra misión en la tierra, tan noble como cualquier otra; esto es la de ser au- siliar del hombre, su amada compañera, la educadora de sus hijos; pero la natura- leza, por regla general, no la ha concedido tanto talento como á los hombres, por más que ellas no tengan inconveniente en suponer otra cosa.

Joaquín Barnó.

Con no tanta concurrencia como en años anteriores, se celebran este año las fiestas de la Santa Cruz en Figueras, aunque en el estímulo de familias forasteras, se nota mayor número que el año pasado. Lo primero lo achacan los vecinos de la ciudad á la pobreza del país por culpa de los con- tratiempos económicos por que viene pa- sando; lo segundo lo atribuimos nosotros á la confianza renacida en el ánimo de las clases acomodadas, con motivo de la tran- quilidad con que se pasó el 1.º de Mayo, día tan temido por muchos y de sucesos tan exajeradamente predichos por quienes pueden darse patente de malos profetas.

El domingo, que ha sido el día de ma- yor concurrencia, el día fué bastante desa- pacible pero, en cambio, la jente jóven se lanzó á los salones de baile abierto por so- ciedades tan galantes como el *Casino Me- nestral y Casino Figuerense*, y al teatro en donde la Compañía de Arojas, sigue con- quistando opinion en beneficio de la Em- presa.

Una cosa disgustaba á algunos muchos y era el saber que, apesar de la prohibi- ción del señor Gobernador civil, en algu- nos puntos se tiraba de la oreja á Jorge cosa estraña que llama la atención de al- gunos y llamó la nuestra cuando se nos dijo—porque hablamos por referencia—co- nociendo como conocemos el telegrama del señor Mataró, á quien, por si acaso, llama- mos la atención para que haga escar- miento ejemplar.

Fuera de este continuo luchar contra la inmoralidad por los males que acarrea á la sociedad y á su base la familia, las fies- tas de Santa Cruz se deslizan en medio del jolgorio y diversiones que son compa- ñeras inseparables de los festejos.

Ayer debieron tener lugar las carreras de velocípedos: son varios los que van á disputarse la habilidad y la maestría; un francés que dicen es el vencedor en donde toma parte, y un aragonés que, proceden- te de la provincia de Huesca, se propone hacer ver al vecino que en España tam- bién hay quien sabe *correr* en bicicleta y disputar premios á consuma- dos Maestros. ¿Quién habrá puesto el cas- cabel al gato como suele decirse? Mucha disparidad notamos en la opinión de los inteligentes; pero como en estos asuntos los hechos son el sello de la realidad, de- jemos á uno de nuestros Redactores que allá se quedó para presenciar las carreras, que cuente á los buenos y asiduos lecto- res de LA LUCHA lo que haya producido esa lucha de habilidad y fuerza.

—La limosna recogida en nuestro Obis- pado hasta el primero del actual para los Santos lugares de Jerusalem, asciende á 2.104'49 pesetas; pero como por conducto del Comisario provincial del Orden de San Francisco, se han remitido á su destino 1.004 pesetas, quedan en caja 1.100'49 pesetas.

Las limosnas recogidas en favor de la abolición de la esclavitud en Africa, as- ciende á la suma de 4.005'59 pesetas.

—En pocos días, son dos las Cartas de nuestro Corresponsal en Madrid que nos faltan, y como hoy nos acontece los tra- bajos de nuestro colaborador *Garci Fer- nandez*, se retrasan muchas veces y gra- cias que se retrasen, por que peor es cuando no llegan á nuestro poder.

—Al publicar el otro día el programa del primer Certámen literario de Palamós, y al hablar de la calidad de algunos pre- mios, se nos hizo calificar de *bronce* obje- tos que son de plata y plata sobredorada. Conste la rectificación á quien interesar pueda.

—Estos días se ha explotado la curiosi- dad de los labradores que han acudido á las fériás de Figueras, vendiendo á peseta uno, retratos fotográficos del infeliz cara- binero fusilado en el foso del Castillo unos días hace, y la verdad es que el vendedor hizo su agosto, pues fueron muchos los ejemplares que vendió.

Esto es carácter Español puro. —Segun noticias, ayer fué conferida colación en este palacio episcopal, al ilus- trado Catédrico del Seminario Conciliar Doctor D. Juan Juliá, del beneficio que



acaba de fundar en la villa de S. Feliu de Guixols, la distinguida señora D.ª Antonia Vinyas de Casas, digna esposa de nuestro particular amigo D. Juan Casas, Gerente del ferro carril económico en construcción de San Feliu de Guixols á Gerona.

Felicitemos al agraciado. —Habiendo tenido conocimiento ayer mañana de que, no obstante sus preven- ciones, en Figueras se jugaba en algun punto á los prohibidos, repitió sus órde- nes terminantes.

De nuevo aplaudimos la actitud del se- ñor Mataró y creemos llegado el caso, si es que, como creemos, se juega en aque- lla ciudad, haya un oscarmiento en quien ó en quienes, debiendo perseguir toda transgresión á la ley, no lo ha hecho ó lo hace con la asiduidad debida, por que to- da lenidad en este asunto de tanto interés para la moral pública y tranquilidad de la familia, lleva consigo perjuicio de consideración que deben evitarse sin con- sideración alguna.

—En la Administración de correos se ha expuesto al público las horas de entra- da y salida de las expediciones, y las de servicio en general dentro de las mismas oficinas.

Por el cuadro, vemos que el despacho de certificados y cartas en lista dura aho- ra tres horas, ó sea desde las diez de la mañana á la una de la tarde, lo cual sig- nifica una hora más de las que venían ri- giendo y, por tanto, una más en favor del público. La entrada de las ediciones de los periódicos, se ha dispuesto sea á las cinco de la mañana y dos de la tarde.

—Ayer hizo un día desagradable, rei- nando el viento nordeste incómodo y hú- medo y estando el cielo cubierto de nu- barrones que amenazaban á toda hora descargar lluvia.

Si en Figueras hizo el mismo tiempo, no habrán estado muy concurridas las car- reras de velocípedos.

—¿Qué ocurrió en la sesión celebrada el sábado último por el Ayuntamiento y Jun- ta Municipal? Parece que fué borrascosa por tratarse del asunto del molino de Pe- dret y haber acudido el señor Carreras, D. Vicente, capitaneando una parte de in- dividuos de la Junta sobre los que ejercía manifiestamente presión, según se nos ha dicho. No se convino en nada, es verdad, puesto que se aplazó el asunto para tra- tarse no sabemos si hoy ó mañana; pero en cambio, una vez levantada la sesión, el señor Carreras se oyó lo que no quisiera haber oído.

Es mucho Carreras ese señor Carreras:

no quiere comprender que pasó el tiempo de los hombres necesarios y que su antiguo predominio pertenece á la historia, ma- yormente en asuntos como el de que se trata que tienen su base en el derecho y deben resolverse con arreglo á este y me- jor beneficio para los intereses públicos, mayormente cuando el molino en cuestión, ó debe destinarse á fuerza motriz para la producción de la electricidad, ó debe incautarse de él el Estado, puesto que no puede destinarse á explotación de ningun género; y entre que sea bien comun dicho edificio ó pertenezca á bienes desamortiza- bles, vale más lo primero en nuestro con- cepto.

Pero vayan ustedes con esta cancion al señor Carreras, si él cree lo contrario.

—Tenemos entendido, que un vecino de esta ciudad ha pedido autorización para tender ropas lavadas en la plaza de la In- dependencia fundandose, y esto es lo gra- cioso, en el permiso concedido á otro veci- no para ocupar con maderas la plaza en donde está situada la iglesia de San Pe- dro.

Y la verdad es que el fundamento de esa petición es bien lógico y lo que no puede concederse al que desea tender ro- pas en la plaza de la Independencia, no puede tampoco consentirse á quien ocupe otra via pública alguna por medio de tron- cos y maderas de todos tamaños, porque entonces se manifiesta un privilegio con- cedido sin poder otorgarlo el Ayuntamien- to, y se dá lugar á que cada hijo de vecino haga de la via pública lo que tenga por conveniente.

En verdad que la petición tiene miga.

—La Junta superior de Sanidad Militar ha acordado catalogar las aguas minerales que en Caldas de Malavella explota el se- ñor Forest y se recomiende en los Hospi- tales militares.

Felicitemos al señor Forest.

—Traducimos del Standard de Londres:

«El Dr. Bright en su discurso pronun- ciado en la Royal Academy of Medicine de Londres, dijo: «La humanidad desapa- recerá pronto, si la Facultad Médica no se apresura á evitarlo. Los gérmenes de todas las enfermedades nacen en la san- gre, y ésta, en su constante circulación, va sembrando por el cuerpo la semilla de la muerte. Es indispensable, pues, que las Academias Médicas introduzcan como cos- tumbre, la medida higiénica del uso de los depurativos tónicos durante la prima- vera. Entre los más eficaces, puedo reco- mendar calurosamente la *Zarzaparrilla del Dr. Ayer*».

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY. La Conversion de San Agustin. CUARENTA HORAS. Están en la Iglesia del Hospital.

Anuncios.

FALTA DE FUERZAS. ANEMIA CLOROSIS. EL HIERRO BRAVAIS. representa exactamente el hierro contenido en la economía. Experimentado por los principales médicos del mundo, pasa inmediatamente en la sangre, no ocasiona estreñimiento, no fatiga el estómago, no ennegrece los dientes. Tómese veinte gotas en cada comida. Llévese la Vidua Blanca. De Venta en todas las Farmacias. Por Mayor: 40 y 42, r. St-Lazare, Paris.

VINO DE QUINUM LABARRAQUE

aprobado por la Academia de Medicina de Paris es el resumen, la condensación de todos los principios activos de la quina. Algunos gramos de Quinum producen el mismo efecto que muchos kilos de Quina. (Robiquet, prof. de la Escuela de far- macia de Paris).

«Después de haber buscado durante largo tiempo un tónico poderoso, lo he encontrado en vuestro Quinum al cual considero como el reparador por excelencia de las constituciones agotadas.»

«El vino de Quinum de Labarraque es el más útil complemento de la Quina en el trata- miento de las Calenturas intermitentes. Sus efectos son particularmente de notar en las calenturas antiguas de acceso y en la caquecia palúdica.»

Se vende en todas las farmacias y en Paris, 19, rue Jacob, Casa L. PERRÉ, A. CHAMPIGNY, et Co, succ.<sup>rs</sup>. Deposito al por mayor, en Madrid: MELCHOR GARCIA, Capellanes, 1, Dupl.<sup>o</sup> p.<sup>o</sup>; — al por menor, en Gerona: JOAQUIN AMETLER, farmacéutico.

GARGANTA VOZ Y BOCA PASTILLAS DE DETHAN. Recomendadas contra los dolores de la Garganta, Extinciones de la Voz, Inflamaciones de la Boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irrita- ción que produce el Tabaco, y especialmente á los Srs. PREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la emisión de la voz. Emitir en el rotulo a firma Adh. DETHAN, Farmaceutico en PARIS.

SE necesita un joven de buenas referen- cias para el despacho de ferreteria.—Se- ra preferido de fuera la Capital.—Diri- jirse, Francisco Carbó, Plateria num. 18, Gerona.

EMULSION SCOTT DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO Con Hipofosfitos de cal y de Sosa.

Tan Agradable al Paladar Como la Leche.

El remedio más racional perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCRO- FULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES CRONICAS, AFECCIONES de la GARGANTA y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo. Los médicos en todos los países del mundo le prescriben á causa de lo agradable que es el paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple. Se vende en todas las droguerías y farmacias.

Modas.

CONFECCIONES para las señoras y se- ñoritas del buen tono. Acabo de recibir de Paris, un rico y variadísimo surtido de sombreros y adornos, con la seguridad de poder complacer á las que se dignen hon- rarme con el encargo de alguna confe- ccion, despues de visitar mis talleres-expo- sición. Isabel Payarols, Progreso, 8, 3.º.—Ge- rona. 8-8

Posición de 500 ptas. al mes

es asegurada á persona activa, para representación y depósito de varios artículos cor- rrientísimos privilegiados y premiados. Se exigen buenas referencias y 250 pesetas pa- ra el primer depósito. Dirigirse al señor Viville, constructeur, 24, Avenue de l'Opera, en Paris. SG

En todas las Farmacias, Perfumerías y Bazarés. La VELOUTINE Polvo de Arroz especial Preparado al Bismuto por CH<sup>o</sup> FAY, Perfumista S. PARIS - 9, Rue de la Paix, 9 - PARIS

no estaba, y como es de tan poca importan- cia cuanto acostumbra decirnos, se me olvi- dó.

—¡Válgame Dios, hombre!

—¿Y qué queréis, madre, que haga, si se me olvidó y se ha perdido? No tengáis cuida- do, que si algo necesita ya volverá á escribir.

—Pero quien sabe lo que diria, de maña- na no pasa que yo la escriba, repuso Marga- rita.

—¡Tú! exclamó Gifre. Su hijo se apresuró á responder.

—Pues qué ¿no sabéis que la enseñó el pa- dre capellán que vive abajo? son muy ami- gos, por eso se ha vuelto tan santurróna, el la llama la perla escondida.

—¡Jesus, Jaime! murmuró Margarita!

—Pues cuenta que no me gustan tratós con esas gentes; los curas en las iglesias y no más, decía el padre con tono severo, cuando un al- dabanazo le interrumpió.

Margarita, azorada sin saber por que, se levantó y abrió la puerta.

Una mujer alta y enlutada entró de pron- to, abrazó á la jóven y se arrojó llorando en los brazos de la madre.

—¡Inés, Inés! exclamaron todos.

Un mozo de cordel con un baúl al hombro apareciendo tras ella, preguntó:

—¿A dónde va esto?

Inés se volvió y metiéndose la mano en el bolsillo, le dijo:

—Ahí, en cualquier parte; y dándole una peseta le despidió.

—Pero criatura, exclamó Gifre cuando el mozo hubo desaparecido: ¿qué significa esta venida?

—¡Pues si lo he escrito!... que mi madri- na ha muerto.

—¡Muerto!

—Hoy hace diez dias; y la jóven al decir esto se arrojó en una silla y redobló su llan- to.

—¿Y te habrá dejado rica? preguntó Jai- me.

—Ni una hilacha: la muerte fué repentina y no tenía hecha disposición alguna; pero no lloro por eso, sino por haberla perdido.

—Pero ¿y la viña, y el huerto, y la casa en qué vivía?

—Sus sobrinos se lo han repartido como herederos forzosos.

haga que todas las tuyas se reduzcan á esta! y volviendo á besarla se retiró.

—Cuando ambas hermanas quedaron solas, Margarita, cuya figura delicada, melancólica y suave encerraba su alma tierna, generosa, llena de caridad y dispuesta por lo tanto á la compasión y el sacrificio, abrazóla repetidas veces, hablóle de las obligaciones de los hi- jos, y enjugándole las lágrimas, concluyó di- ciéndole:

—No llores, que me partes el alma.

—¿Qué no llores, repuso Inés, cuando des- pues de lo que he perdido vuelvo al lado de un padre; qué tras de ausencia tan larga no tiene para mí dolor una palabra de consuelo, y ni me ofrece otra perspectiva que el taller de alguna fábrica!

—Pero si esa aspereza no es falta de cari- ño; además somos tan pobres que la necesi- dad le obliga á hablarnos de trabajo; y como obve que me mató dia y noche sin adelantar apenas, al par que en la fábrica se gana tan- to, por eso te habla padre de ir allá. Hay tam- bien otra razón.

—¿Cuál?

—Juntar para librar á Jaime de la quinta.



# CHOCOLATE MENIER

LA FÁBRICA MÁS GRANDE DEL MUNDO.  
Venta: 50,000 KILOS por Día.

## PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY resituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin tomar alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHSO MEDICAMENTOS,

ENVOELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres.

## Jarabe Laroze

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Desde hace mas de 40 años, el Jarabe Laroze se prescribe con éxito por todos los médicos para la curación de las gastritis, gastralgias, dolores y retortijones de estómago, estreñimientos rebeldes, para facilitar la digestión y para regularizar todas las funciones del estómago y de los intestinos.

JARABE

## al Bromuro de Potasio

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Es el remedio más eficaz para combatir las enfermedades del corazón, la epilepsia, histeria, migraña, baile de S. Vito, isomnias, convulsiones y tos de los niños durante la dentición; en una palabra, todas las afecciones nerviosas.

Fábrica, Especieiones : J.-P. LAROZE & Co, 2, rue des Lions-St-Paul, à Paris.

DEPOSITOS : Barcelona : Borrrel heros, Camp heros, Ramon Guays, Uriach y Alomar.

EN LAS MISMAS FARMACIAS SE ENCONTRAN :

El Jarabe depurativo de corteza de naranja amarga al Ioduro de potasio.  
El Jarabe ferruginoso de corteza de naranja y quasi amara al Proto-Ioduro de hierro.  
Los Dentifricos Laroze de quina, pelitre y guayaco, Elixir, Polvos y Opiata.

**APRENDIZ.** Se necesita uno en la imprenta de este Diario.



TODAS LAS CASAS — especialmente aquellas donde hay niños — deben estar provistas del

### Pectoral de Cereza del Dr. Ayer,

cuyo pronto uso ha salvado innumerables vidas. El efecto es inmediato y seguro. Para la tos, promueve la expectoración y suaviza la membrana irritada. Es el mas famoso y eficaz

### Remedio para la Tos

en todo el mundo; no tiene igual como remedio para el asma, bronquitis, inflamación de las glándulas, pérdida de voz, tos ferina, erup y las enfermedades pulmonares repentinamente a que los niños están expuestos. Tomado al principio, cura muchas veces la tos y siempre retarda su progreso; y aun en los períodos avanzados de la enfermedad alivia la molesta tos y promueve el necesario reposo. Una medicina tan eficaz, agradable al paladar y económica como el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer, debe tenerse siempre á mano para un caso imprevisto ó emergencia repentina.

### Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

PREPARADO POR EL

DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

En la Imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos á precios económicos.



CUANDO LA SANGRE está adelgazada ó impura, todos los órganos y fibras del cuerpo se debilitan é incapacitan para resistir las enfermedades predominantes. Entre otras

### Sintomas de Sangre Viciada

se cuentan los divites, carbúncos, granos, erupciones, mal de ojos, úlceras, tumores é hinchazón de las glándulas. Para cortar estos males de raíz, purifíquese la sangre con la Zarparrilla del Dr. Ayer. Esta medicina ha mantenido su reputación universal por cerca de medio siglo como el mejor

### Purificador de Sangre.

Es un extracto altamente condensado de los mas poderosos vegetales alterativos y tónicos. Es el remedio mas efectivo para la escrófula é igualmente beneficioso para la gota, reumatismo, catarro é hidropepsia, lo mismo que para los desarreglos del hígado y riñones. Es una medicina para hombres, mujeres y niños. Tener cuidado de pedir la

### Zarparrilla del Dr. Ayer,

PREPARADA POR EL

DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

## Bálsamo de FERNOLINE

Todas las familias deben tener un frasco.



Este maravilloso bálsamo está compuesto con el Extracto Puro del Pino amarillo, y es completamente vegetal.

Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curación de los dolores reumáticos, de la neuralgia, ya sea facial, inter-costal ó ciática; de los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; hinchazones, dislocaciones, esguinces, quemaduras, sabañones, lobanillos y toda clase de contusiones, golpes y picaduras de insectos.

Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas, pues gracias á la volatibilidad de este remedio, aplicado sobre la piel se absorbe una cantidad variable, según la superficie de aplicación, y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan en emplear otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

ÚNICOS AGENTES EN ESPAÑA

Vilanova, Hermanos y Comp.—BARCELONA.

por su simpática y extraordinaria hermosura. Y en verdad que presentaba uno de esos tipos tan raros en Cataluña, como comunes en las orillas del Betis y del Genil. Estatura esbelta y majestuosa, color trigueño pálido, fisonomía ligeramente aguileña, nariz y boca finas, ojos árabes, frente noble y cabellos negros y brillantes como el ébano más pulimentado. Así era la joven que habia salido de su hogar niña y herida en el rostro por la mano de su padre, y que volvía á él con inmensos tesoros de belleza y ternura, herida también en su alma altiva por la mano del destino.

A encontrar Inés en su casa cariño y deferencia, se hubiera resignado á su suerte y mitigado su duelo, que de otro modo podia conducirle hasta la desesperación.

La madre, al acompañarla al lecho de Margarita, la dijo besándola en la frente:

—Inés, no llores; una desgracia ha sido que se muriera tu madrina, pero ¿qué quieres hacer?

—¡Ay! ¡madre, madre! no hay dolor como el mio; esta pena me matará.

—No, hija, no, las penas no matan, las penas... la madre se detuvo, luego añadió: ¡Dios

—Y á tí te han plantado en la calle.

—Me han comprado el luto, pagado el viaje y dándome cuatro duros para el camino.

¿Qué más habian de hacer?

—Pues hija, añadió Gifre, en la casa de este hombre el que no trabaja no come; tú no estás enclenque como tu hermana, y aunque te has criado como una señorita, habrás de aplicar el hombro. Con que ya veremos si se te encuentra lugar en la fábrica, donde se ganan buenos jornales.

—¿A la fábrica yo? ¡cuando mi madrina del alma me tenia como un relicario!

—¡Pues qué! ¿quieres pasarte el día cosiendo y bordando para ganar como tu hermana una miseria? No, hija, no; es preciso tomar los tiempos como vienen.

Tal fué el recibimiento que despues de seis años de ausencia, hizo Gifre á su hija. Durante ese tiempo ésta no habia derramado una lágrima, ni escuchado palabra dura. Rodeada por su madrina, que cifraba en ella su orgullo, de todos los cuidados y cariños que pueden inventar la ternura de una madre, habia sido completamente feliz, adorada en su casa y obsequiada donde quiera que iba

—Contaba Margarita, catorce años. Una noche mientras ponía la cena sobre la mesa dijo:

—Madre, ayer soñé que Inés habia venido, y desde entonces no la puedo echar del pensamiento.

—Inés, Inés, ¡todos como ella! mira el cuidado que pasa por escribirnos, respondió el padre.

—¡Ah! exclamó Jaime llevándose la mano al bolsillo de su chaqueta, pues no está, dijo, y luego, dirigiéndose á su hermana añadió: Margarita, mira si en la otra chaqueta hay una carta.

Margarita se levantó y un instante despues volvió con un cinco de copas en la mano.

—Torpe, no es eso, gritó Jaime levantándose, sino una carta que el cartero me entregó en la escalera la semana pasada.

—Será de Inés? murmuró la madre.

—Claro está; me la metí en el bolsillo para dársela á padre, pero al llegar á la fábrica